
0 
 

110 學年度第一學期師資培育中心教育資訊 

週次：第三週      日期︰110/10/04~110/10/10        輯排出版︰邱俊杰 

 

週報標題: 

★ P1  高中職訂購外食 高市多校開放 

★ P2  北高雄 15 所國中小操場破舊 整建費初估超過 6000 萬元 

★ P3  台南 2師獲全國優良特教人員 「窗外殷盼眼神是動力」 

★ P4  環境教育微旅行 世界自然遺產日本沖繩國頭村 

★ P5 嘉縣文光英語村推轉型升級 多元科技模式讓學習更有趣 

★ P6  新版大專防疫指引出爐 維持社交距離可逾 80 人、免梅花座 

★ P7  雙語政策讓全民英檢報名夯 2022 年日程提早公布 

★ P8  文化部媒合青年創作成果 提供作家展翼舞台 

★ P9  籌備 20 年！中護健康學院终動土 賴清德：開 3系契合社會需求 

★ P10 教育電台打造雙語節目 爺奶親子線上學英語 
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高中職訂購外食 高市多校開放 

摘錄:110/10/04 聯合報 

外送平台興起，高雄市高中職學生主張開放訂購外食聲浪愈來愈大，學生希望選擇多元，家長卻憂心

食安問題，校方考慮的是交通與環保。教育局舉行公聽會，親師生一致共識「不開放外出午餐」，但

授權各校在防疫前提下試辦，高雄女中校長林香吟發現「愈開放，學生反而愈自律。」 

上學日中午，雄女大門口擠滿外送平台送餐機車，大門口警衛室旁長條桌擺滿了各式餐飲，下課鈴一

響，學生井然有序取餐回教室，但這已是第二波；前一波取餐高峰是在上午十一點十分的第三節下

課，有學生先拿回教室。 

雄女實施外訂餐食已久，餐飲業者與外送平台都有默契；校長林香吟表示，學生訂購外食必須有家長

同意書，外食只能放在警衛室旁的取餐處，學校原則是不讓學生與外送平台送餐者有接觸，一是為了

防疫，二是避免糾紛。 

高雄市日前舉行公聽會，親師生一致共識是「不開放外出午餐」，學生積極爭取「訂購外食」；高市

教育局副局長陳佩汝說，教育部有提供「校園開放外食訂購」各面向建議供各高中職參考，學校大多

參考衛生局提供的優良商家名單，列出食安地圖供學生外食訂購參考。 

除了雄女，高雄中學也開放訂購外食，但未開放訂購外食平台，合作社仍供應便當，為避免太多太

亂，各班可選擇有商譽店家訂午餐，學生填訂購單，由老師簽名，中午在西側門統一取餐，但三級警

戒後暫停實施，未來會視疫情再開放試辦。 

中山高中也因疫情暫停試辦，但試辦開放班級或社團訂購外食，由學生填申請單，導師和衛生組把

關、主任核可，並有家長同意書，如果是學生家長代孩子和同學訂，同學家長也需同意，成果良好。 

「愈開放，學生反而愈自律。」雄女校長林香吟觀察，嚴加限制不如有限度開放，校方與學生共同討

論出實施方式，再依規定進行，學生也會更自律。 

「中午想吃什是學生自由，最好別限制。」林姓高中生說，學校雖有合作社可幫忙訂餐，但吃久了會

膩，現在外食平台滿街跑，訂餐方便、選擇性多。他說，班上由同學的媽媽協助幫忙訂餐，同學每天

討論中午想吃什麼也是小確幸。  
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北高雄 15 所國中小操場破舊 整建費初估超過 6000 萬元 

摘錄:110/10/04 聯合報 

校園操場是學生活動與社區民眾運動的運動空間，但多數操場超過使用年限，出現破損等情形，在教

育部檢送高雄市國中小運動操場及周邊設施整建計畫，北高雄岡山、茄萣、梓官等區共有 15 所國中小

名列其中，立委邱志偉提醒，各校應依據審查意見盡速提出計畫，以利市府、教育部核定經費並整建

跑道。 

 

教育部檢送高雄市國中小運動操場及周邊設施整建計畫，在校園清單中，北高雄有多所國中小名列其

中，分別為岡山、茄萣、梓官、湖內、路竹、橋頭共 15 所國小，需進行跑道整建，預估總金額超過

6000 萬元。 

 

經邱志偉會同體育署、高雄市教育局到場會勘，並討論校園跑道整建的急迫性，同時請體育署錄案辦

理；體育署將針對學校提出的計畫，再派專家學者會勘、討論工程工法及審核經費等。 

 

邱志偉表示，若跑道需一併施做擋根牆、排水設施等延長跑道壽命的工法，學校計畫就必須在專家會

勘後做適度修正，因此，建議校方務必要依據審查意見再提出需求計畫書，同時呼籲各校依據查意見

應盡速提出計畫書，以利核定經費。 

 

邱志偉認為，學校跑道無論是學生奔跑、競賽，都超過使用年限，已陸續出現跑道磨平等問題，若排

水不良、位於出入口處，還會造成濕滑、破損等情況，緊鄰跑道的樹木竄根也會影響跑道平整，讓學

生活動時容易發生危險，因此建議各校際盡速提計畫，他也會請教育部加快核定速度，以利改善工程

盡早完工。 

 

執行期程，分別為 11 月 20 日前，學校提新計畫經過市府審查函送教育部申請，教育部將於 12 月 20

日前審查及核定，通過學校則須在明年 2月 10 日前完成規畫及細部設計審查，並於當月 28 日前完成

工程招標作業並簽約，明年 9月 10 日以前完工驗收。 

 

因學校數量眾多，教育部建議，學校應提早作業，避免開工日期過於集中，以免發生發包無人投標的

窘境。  



3 
 

台南 2師獲全國優良特教人員 「窗外殷盼眼神是動力」 

摘錄:110/10/05 聯合報 

教育部優良特殊教育人員評選出爐，台南市進學國小老師何嘉雯、建興國中陳鴻任脫穎而出，分別當

選國小組及國中組優良特教人員，台南市長黃偉哲恭喜兩人獲此榮譽，肯定他們對特教學生無私奉

獻，獲獎實至名歸。 

 

教育局長鄭新輝表示，今年教育部優良特教人員評選，全國國中、國小及幼兒園組當選名額僅 18 名，

競爭相當激烈，難免有遺珠之憾，台南市同時有兩位特教師獲獎，是近年最佳成績，再加上之前東區

勝利國小林和秀榮獲教育部師鐸獎，今年特教界三喜臨門。 

 

「教室窗外偶爾會出現家長殷殷盼盼眼神，渴望教室內有個接納及理解並帶著孩子成長的老師。」何

嘉雯說，這些期待的眼神，成為鞭策她不斷精進的推力，而學生點點滴滴的進步及笑容，是支持她持

續在特教工作多年的力量。 

 

陳鴻任在資優教育領域，運用本身專業，規畫資優班總體課程地圖，指導學生作獨立研究課程及科展

等競賽，屢獲佳績。他表示，獲獎讓他知道自己的方向是對的，更能夠邁步向前。 

 

進學國小校長周生民表示，何老師奉獻特教領域 24 年，曾於 2004、2014、2021 榮獲台南市級以及

2005 年全國級優良特殊教育人員殊榮，同時擔任南市特教輔導團員，將自身所學及經驗傳承給年輕一

輩特教師，深獲各界肯定。建興國中校長陳建和表示，陳鴻任配合 108 課綱將校內資優領域課程轉

型，並將成果分享外界，年紀雖輕，但深獲校內外師生讚賞，此次獲獎，全校師生與有榮焉。
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9 環境教育微旅行 世界自然遺產日本沖繩國頭村(戶外教育) 

摘錄:110/10/04 聯合報 

「山原學習之森」位於沖繩本島北部的國頭村，於 1995 年經過 SACO（日美特別行動委員會）同意將一

部分已歸還的美軍安波訓練場地和安波水壩建造時的剩餘土壤儲存場地整地並活用，於 2007 年之後陸

續開放了活動區，也陸續發展與當地自然生態相關的學習課程，包含了獨木舟之旅、生態導覽等等。 

 

「山原學習之森」的山原森林，因為潮濕溫暖的亞熱帶海洋性氣候，有著獨特的動植物生態。過去從

中國大陸遷徙而來的動物，由於地理上的隔離，在每個島嶼上經歷了獨特的演化，而鄰近地區的滅絕

動物僅在該地區倖存下來。山原水雉、沖繩啄木鳥、山原甲蟲等是全世界只有山原棲息的特有動物，

現在在山原森林還能看到，為保存生物多樣性的重要地區，也在 2021 年成功申請登記為世界自然遺

產。 

 

2021 年 10 月開始由經營連鎖補習班與人才培育的 I-Learning 株式會社董事長加納滋德先生與日本航

空(JAL)被指定為國頭村環境教育中心「山原學習之森」的運營管理負責人。加納先生長期經營日本大

學生前往台灣留學的華語文學習中心，同時也是台南應用科技大學的榮譽教授，未來將與力宇教育合

作推廣符合 108 課綱素養教學的 K12 生態之旅。 

 

力宇教育作為「山原學習之森」的台灣辦事處將會設計適合學生學習的教材及特色課程，透過討論、

觀察、遊戲、扮演等多元方式，讓學生能夠正確認識山原的本質，感受美好的人文與自然環境。
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嘉縣文光英語村推轉型升級 多元科技模式讓學習更有趣(多元文化) 
 

摘錄:110/10/04 聯合報 

今天是教師節，歷史教育新三自運動協會今天釋出 3部自製歷史動畫，發起人、嘉義大學應用歷史系

教授吳昆財表示，目前已推出 3集動畫的中文及英文版本，包括國人熟悉的 3位歷史人物：鄭和、劉

銘傳、曹操，希望讓各界共同關心歷史教育在台灣的發展，預計 11 月 12 日將上架國父孫中山的故

事。 

 

吳昆財表示，新三自運動協會自 2019 年成立，初衷是自己編、自己教、自己傳承歷史。他認為，讀歷

史本來就可以輕鬆一點，尤其若能透過動漫讀歷史，因此集眾人之力，希望製作出正確、有趣的歷史

動畫，讓年輕學子掌握台灣 400 年來的歷史演變，及其與中國歷史之間的關係，從而認同、喜愛歷史

的真善美。 

 

歷史教育新三自運動協會目前已完成 3集動畫的中文及英文版本，包括國人熟悉的 3位歷史人物：鄭

和、劉銘傳、曹操，因此共有 6集。每 1集雖然只有三分鐘，卻清楚闡述歷史人物在國史上的地位和

主要史觀，以及藝術水準。而在史觀上，鄭和代表中國以和平從事國際交流的「四海之內皆兄弟思

維」；劉銘傳代表「台灣現代化的奠基者」；曹操代表中國歷史的英雄史觀。另也堅持品質，從畫面

到配樂、配音，都以最高標準自我要求，一支影片製作成本更高達美金 3000 至 5000 元。 

 

吳昆財表示，協會目標是拍 100 部中國史、50 部台灣史，總共 150 部。他也透露，第 4部孫中山預計

11 月 12 日發表，第 5部會做陳納德，第 6部鄭成功，經費完全來自各界協助，影片上架皆為公益性

質，動畫將發表在臉書粉絲網頁平台「中薯薯叔」，未來也將在 YouTube 和抖音陸續上線。
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新版大專防疫指引出爐 維持社交距離可逾 80 人、免梅花座(安全) 

摘錄:110/10/04 聯合報 

國內新冠肺炎疫情趨緩，教育部按指揮中心規定修正大專開學防疫指引，室內上課和集會仍維持 80 人

以內限制，若超過 80 人，但符合社交距離（室內空間至少 1.5 米／人，也就是 2.25 平方米／人）也

可行，另取消取消梅花座規定。上課仍要採固定座位，如無法採固定座位，請任課老師拍照留存，以

便後續疫調。 

 

指引另新增表演藝術課規定，除吹奏樂器外，其他項目都要戴口罩，並調整練習時間；吹奏類排練演

奏時可暫時脫下口罩，授課教師除示範需要之外，都要戴口罩；一律採個人器材，不得與他人共用。 

 

本次指引也放寬課程以外的集會活動規範，包含校內研習、社團表演等人數上限為室內 80 人，取消梅

花座限制，但容留人數應符合室內空間至少 1.5 米／人（或 2.25 平方米／人）、室外 300 人；若超

額，須提報防疫計畫，報請地方主管機關核准後實施。活動進行過程中禁止飲食。 

 

校園餐廳規定也鬆綁，新版指引描述，餐廳人數應在室內 80 人以內，或室內超過 80 人，但容留人數

應符合室內空間至少 1.5 米／人（或 2.25 平方米／人）。  
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雙語政策讓全民英檢報名夯 2022 年日程提早公布(多元文化) 

 摘錄:110/10/05 聯合報 

主辦全民英檢的語言訓練測驗中心指出，從近 2年報考現象已見國家雙語政策發酵，如說寫測驗的考

生近年增加 1成且有持續上升趨勢，20 歲以上考生也突破 2成；國內的雙語大學教育、雙語師資、國

內公部門陸續修訂訓練及選用人才的標準，不再只要求聽力、閱讀，也看重口語和書寫表達。 

 

為了讓有成績需求的學生族、上班族、國考族及早規劃，語言訓練測驗中心提早發布全民英檢 2022 年

考試日程，考生只要聽讀測驗通過就可申請單項證書，2年內還有 4次加考說寫測驗的機會；明年 1月

初級聽讀將於今年 10 月 13 日開始報名。 

 

語言訓練測驗中心提到，今年 9月推出「全民英檢量能擴充服務」，推動全國 22 個縣巿（含外島）普

設考場、增加場次等便民措施，並提供 20 萬 4 項全能獎勵金，深受各界好評，明年也會不定期推出便

民及獎勵方案。 

 

另外，全民英檢近期也首度推出官方版口說寫作練習題，希望給予考生更多的實作練習，考前充分準

備，其他免費資源和官方模擬試題也可瀏覽「全民英檢網」。  
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文化部媒合青年創作成果 提供作家展翼舞台(生涯規劃) 

摘錄:110/10/05 聯合報 

總統蔡英文今天表示，感謝教師協助校園防疫，除了學會直播、錄影等線上教學技能，更為開學而協

助消毒、整理隔板，提供安全的學習環境，不只守護學生，更是防疫幕後英雄。 

 

教育部在陽明山中山樓舉行 110 年師鐸獎、教育奉獻獎及資深優良教師表揚大會，蔡總統、行政院長

蘇貞昌、教育部長潘文忠皆出席頒發獎項。 

 

蔡總統致詞時表示，感謝教師在校園防疫上的協助，在疫情期間，很多老師為了線上教學，學會直

播、錄影、上傳等新技能，為了順利開學，還加班協助消毒、整理防疫隔板，提供安全的學習環境，

不只是學生的重要守護者，更是防疫的幕後英雄。 

 

蔡總統指出，獲獎老師對學生都是全心付出，例如惠明盲校教師羅綉靜自創符號，幫助視障生學習；

金城國中教師許志傑帶領學生閱讀報章雜誌，開啟廣闊的世界觀；南港高中教師余鑑紘是國家級輕艇

教練，帶領孩子在運動競技中得到發揮潛能的機會。 

 

蔡總統提到，教育是一份偉大的事業，感謝老師的奉獻與付出，讓孩子們能發掘潛能，培養專業能

力、實現夢想。 

 

蘇貞昌致詞時也表示，老師在古代與天、地、君、親並列，並肩負傳道、授業、解惑的重任；如以現

代用語，每個人一生在人格塑造、知識追求、性格成長過程中，除了父母外，第一個偶像就是老師，

他代表政府向作育人才、貢獻國家的全國老師致上最高敬意。 

 

蘇貞昌指出，國家要強，就要從教育培養人才，在國家有限資源中，用最大力量擴展，例如蔡總統上

任後教育預算成長就可看出國家資源投入，他也要求部會支持教育部，拜託教育部長支持學校，包括

明年班班有冷氣、校校會發電，對偏鄉學校的營養午餐補貼也拉高，沒有午餐的學校則設中心廚房，

餐點由專車送達，這些在明年都會做到。 

 

蘇貞昌提到，希望台灣在世界上不只因為疫情被肯定，而是因為人才成為世界上不可缺、供應鏈不可

斷的國家，以及人才輩出、最被羨慕的好地方，希望老師們一起努力，讓一代比一代更強。
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籌備 20 年！中護健康學院终動土 賴清德：開 3 系契合社會需求(生涯規劃) 

摘錄:110/10/05 聯合報 

國立台中科技大學 2011 年合併國立台中護理專科學校以來，師生數量日益增加，規劃位南屯區嶺東路

的南屯校區作為專業健康學院專區，20 年籌備終於動工，總經費從 8億多一路追加直到 13.6 億，今舉

行動土典禮，預計 2024 年 10 月完工。 

 

副總統賴清德致詞表示，南屯校區容納長照丶護理及美容三系，又設產學合作場域，契合社會需求持

續增長。他特別提到張廖萬堅積極爭取經費，是重要推手。 

 

國立台中科技大學校長謝俊宏表示，目前中護健康學院設有護理系、美容系及老人服務事業管理系等 3

專業科系，涵蓋五專、二技、四技、碩士班等，師生共計約 2500 人。 

 

原有民生校區已無法承載學院發展規模，立委張廖萬堅指出，20 多年前就取得土地，他多次爭取，教

育部補助也一路拉高，與地方溝通各方努力下，附近精科發展快速，住宅林立，就等中護健康學院綜

合大樓如期動工。 

 

民進黨立委黃國書丶何欣純丶莊競程均到場，3人表示今天立法院甲級動員，所以一早又從台北趕回參

加動土。南屯區 25 位里長有 23 人出席，其他兩人臨時有行程，足見地方重視。 

 

謝校長表示，師生進駐勢必帶動南屯經濟繁榮。中護健康學院新建工程之建築規劃從大環境的生態綠

化系統為起點，串連都市開放空間系統，形成都市綠廊連結，納入在地風貌、社區資源、都市發展等

條件，加上整合學校空間規劃，建立一學院一中心的校園主軸。 

 

南屯校區後續將分階段辦理學生宿舍新建工程、簡易體育館新建工程、運動場設施及校園相關公共設

施等。  
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教育電台打造雙語節目 爺奶親子線上學英語(閱讀素養) 

摘錄:110/10/05 聯合報 

配合雙語國家政策，教育廣播電台今年推出 22 個雙語節目及單元，透過沉浸式的英語學習方式，讓銀

髮族、親子等不同族群都可線上輕鬆聽、快樂學、開口說。 

 

教育部今天表示，為營造雙語學習氛圍，帶動全民學英語風氣，教育廣播電台因此製播老少咸宜的英

語學習廣播節目，涵蓋銀髮族、親子、兒童、學生、上班族等族群，歡迎民眾線上收聽

（https://www.ner.gov.tw/topic/5ffcfc012d72880008a23d27）。 

 

「疼惜咱台東－阿公阿媽學英語」節目介紹簡單的英語生活會話，讓爺奶學會用英語與孫子溝通互

動；「英語大玩咖」節目以在地視角，學習用英語將台灣介紹給外國朋友；「晚安故事屋－小小世界

通」提倡雙語親子共學，另外還有旅遊英語、國際教育新知等節目。 

 

除了製播雙語廣播節目，教育廣播電台也積極培育未來的雙語廣播人才，如「高師 i世界」及

「FunEnglish 瘋英語」等節目，都由大專及高中職以下學生參與製播，藉由活潑生動的節目風格，帶

動年輕學子學習英文的興趣，也讓學生透過製播節目來應用所學。 


